

breve para dedicarse por algún tiempo a la literatura y al periodismo. Su próximo quión, "El autocar", será dirigido por Berlanga. La última vez que estuvo en España fué el 30 de enero pasado en disfrute de

unas vacaciones. En este viaje visitó nuevamente algunos países del Oriente Medio, como el Líbano, Siria, Jordania y Egipto. Ha recorrido también en repetidas ocasiones casi todos los países europeos.

EL PREMIO «LUCA DE TENA»: «UN PERIODISTA»

A continuación reproducimos el artículo sin firma premiado con el "Luca de Tena", del que es autor D. Victoriano Fernández Asís. Fué publicado en el diario "Pueblo" de Madrid el 26 de noviembre de 1958.

Español montañés, de Santander, nacido en Chile de padres emigrantes, Víctor de la Serna dió al modo ibérico el ballestazo de lo universal desde lo local. Tuvo una vida muy característicamente hispánica por el contraste de la dispersión geográfica y la concentración sentimental en España, el cristiano hogar, la mujer única; los muchos hijos y el amado clan. Ese estar por *jus soli* allá y acá, ese ser ultramarino y cántabro, ese tener un oficio abierto al Universo y ese dominar un idioma ecuménico, propicia la condensación de un pequeño núcleo local, de donde irradia todo lo demás. A Víctor de la Serna no acertamos a verle desgajado de aquel Santander de su *jus sanguinis* y de sus primeros años, donde la tradición mercantil un poco amortecida después de la pérdida de las provincias de Indias, se alquitaraba en nostalgia literaria.

Era el Santander del tranvía de vapor al Sardinero y del muelle de Malinano, donde se melancolizaba la estampa de las fragatas y los "bricks" que habían traído el azúcar de Cuba, el ron de Puerto Príncipe y el café de la Guayra, a cambio de las harinas de Castilla. Los comerciantes llenaban el Libro Mayor desde los escritorios del muelle, con sus mamparos de cristal esmerilado, y Pereda meditaba sus escenas montañesas en la tertulia de la guantería de Güemes. Escribía Amós Escalante, Menéndez y Pelayo acumulaba su biblioteca y Pérez Galdós acudía todos los veranos a "San Quintín". El mundo mercantil, influido por Adam Smith, alternaba con los severos hidalgos de esa Castilla asomada al mar, cuyos hijos juegan hoy al golf en Pedreña o dialogan en voz baja en el escenario británico del Náutico. La niña de Luzmela ponía sus primeras páginas. Los viejos pilotos jubilados de la carrera de las Antillas cultivaban la nostalgia en un escritorio conocido por el sobrenombre de "La antesala de la muerte" e iban a primera hora a la Catedral para que la muerte les visitase "con el práctico a bordo"; como ellos decían, a lo marinero. Era un mundo mercantil doblado de hidalguía castellana, con el recuerdo de grandes nombres del solar montañés, como Lope de Vega, Quevedo o Calderón de la Barca, y esa vaga añoranza de donde brota por modo espontáneo la literatura. "El piloto" de Pereda, con algo de cuadro de Solana, era el detonante de la aventura. Santander tuvo un periódico que se llamaba "La Atalaya" y lo dirigió un capitán de la Marina mercante, "Pick". El mismo Víctor de la Serna—apellido virreinal, aristocracia de las letras—dirigió otro diario, llamado "El Faro". El mundo trans-marino se hizo letras en la pluma de Víctor de la Serna, y por eso se definió a la vez como muy universal y muy local, es decir, con saetazos a todos los horizontes en donde se engendra la múltiple vocación de periodista, y con un minucioso primor por la España desconocida, por las comarcas ocultas o ignoradas, por la tipología hispánica en lugares y rincones que nadie conocía ni expresaba como él.

Víctor de la Serna dió con la fórmula perfecta de quien escribe para un gran público: la nota erudita y no pedante, que es la enseñanza, y la nota popular, que es la identificación con el lector. En una sola palabra: magisterio, elegante magisterio de conseguir que la cita latina no parezca empalagosa gracias al "A mandar" que viene después.

En sus últimos días, como si quisiera asirse a la vida frente a los aletazos que desde hacia algún tiempo amenazaban su salud, y con motivo de las entrevistas concedidas a Marino Gómez Santos para Pueblo, Víctor de la Serna se quitó cuatro años de edad. Protestó cariñosamente Mariano Daranas en una carta dirigida al director de ABC, Luis Calvo. Contestó Vic-

VIDA DE CERVANTES

Luis Astrana Marín: "Vida ejemplar y heroica de Miguel de Cervantes Saavedra" (siete tomos). Precio, 2.500 pesetas en rústica y 4.075 encuadernados en piel a todo lujo. La mejor biografía de todos los tiempos. Contiene 1.400 documentos inéditos, 1.415 grabados y 98 amplias ilustraciones fuera de texto. Se sigue paso a paso la vida de Cervantes desde que nace hasta que muere y todo el fondo político social, guerrero y religioso de la época. Esta biografía monumental puede adquirirse a pagar en veinticuatro mensualidades con un 10 por 100 de recargo. Regalamos prospecto. Para pedidos de ejemplares diríjase al "INSTITUTO EDITORIAL REUS". Preciados, 6 y 23. Madrid.

Enodyne

por 33 pts DIARIAS

UNIVERSAL ELECTRICA

HORTALEZA, 20 -- SERRANO, 82

¡120 COPIAS POR MINUTO!!

de circulares, listas de precios, apuntes, etcétera, podrá imprimir con la multicopista "SUPER GONDEL", la más rápida, limpia y económica del mundo.

Pida una demostración a
GONDEL LTD.

Carretas, 12

Teléfono 22 96 35